

EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR. HECTOR GUEVARA S

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, mayo 10 de 1909

Nº 40

Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES
entre puerto Limón... [Costa Rica]
y Manchester y Bristol... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1ª á Manchester y Bristol ida... ₡ 20
" " " " y vuelta... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Cº en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelene

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones
Centro general de suscripciones: — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela, Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y
BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos.

HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pernoches y por días no admiten competencia.

AGENTES

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M.
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Marillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tibureio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orofina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Murillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborio h.	Palmare
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz .	Cartago—Ciudad
V. Coto .	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Oñejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramirez	Filadelfia
Tibureio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

DE FILADELFA

Sr. Redactor de "El Grito del Pueblo".

Es tan cierto lo que en otra ocasión, dije á Ud. que el jimenismo se propagaría del uno al otro confín de la provincia porque el corazón de los ciudadanos palpitaba de cariño especial por el Lic. don Ricardo Jiménez, es tan cierto repito, que ya veo á muchos personas que pudieran ser tenidas como civilistas militantes y llevar la divisa color de llamas; y no señor, por el contrario, los ves retraídos como que cavilan: algunos se nos han acercado de una manera satisfactoria y llena de integridad asegurándonos que ellos no quieren disgustos con aquellos que creen que les pertenecen pero que á la hora llegada serán con nosotros, y con razón. Cuando es que no se riega la buena ó mala fama? Quién no sabe—quién no inquiera las virtudes del eximio ciudadano don Ricardo Jiménez? Y quién no las aprueba y queda satisfecho? Cuál es el candidato que ha dicho gobernará con el pueblo, qué es lo que quiere, cuál es el programa; solamente el señor Jiménez; el pueblo elaboró el programa, se lo presentó y lo suscribió.

Eso es lo que se llama el pueblo soberano y se estima que el señor Jiménez reconoce la soberanía del pueblo y que gobernará con él.

Con la renuncia del Dr. Valverde, nuestros comprovincianos se fijarán más porque aunque hay épocas en que el pueblo parece adormecido, no habla, pero piensa, compara y resulta que su silencio es el mejor argumento en favor del Lic. don Ricardo Jiménez, porque nosotros también participamos de la índole de nuestros compatriotas de la capital en su amor á la paz y de cariño á nuestros cercados y no podemos menos de pensar que una candidatura contraria, nos traería el temor, de tener que dejar nuestras chozas y todos nuestros afectos para ir al Estado vecino á derrocar al gobierno legalmente constituido, y lo que es más vernos envueltos en las mismas turbulencias de aquellos países que, con razón llaman revoltosos los hombres del Norte.

Nuestros comprovincianos saben que tenemos un Gobierno respetuoso á la ley, para que sus gobernados sean también respetados y no tengamos que ir á país ageno á plantar nuestro hogar, por eso nos agruparemos á la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez porque él será el continuador de la obra de paz y engrandecimiento comenzada por el actual mandatario.

Nuestra insignia azul, es el emblema de la patria, el azul del cielo y el azul del mar, que cuando está calmo nos predice la esperanza y cuando ruge nos predice el triunfo, la obstentaremos á su tiempo y con ella engenalaremos todo lo que nos sea más querido porque no pretendemos hacernos ver con colores de que visten al diablo.

De Ud. señor Redactor, muy atto. S.

Sara Piquí.

Abril 26 de 1909.

N. B.—El 24 en la noche hubo gran reunión jimenista, que resultó espléndida; así lo confirmaron dos de aquellas personas de que le hablo, que no quieren susitar enconos por su voluntad reservada á favor del Lic. don Ricardo Jiménez.

Figurece usted que animación que afluencia en la reunión sería encabezada por la parte de representación nacional correspondiente al Guanacaste todos juntos, los Diputados Rodríguez, Mayor ga R., Briceño y Jirón, hablaron los tres primeros y fueron aplaudidos; pero Bri

(Pasa á la cuarta)

El gran error de IGLESIAS

¡Bolas van, bolas vienen! La familia costarricense aquí entre sus cuatro montañas, sueña con imposibles; nada menos, por ejemplo, que el gobierno americano está dispuesto a lanzar formidables huestes de marinos y territoriales sobre Costa Rica para imponer como Presidente á don Fulano, ó á don Zutano. Oh prodigios de la imaginación!...

Y es que está exaltada la imaginación: los pacíficos, cual un Estado nuevo y atractivo para nosotros, nos complacemos en figurarnos combates y la frase guerrera brota de nuestros labios. Dichosamente solo son unos cuantos de los nuestros, las excepciones, los que recogen esos guantes palabrescos que arroja el partido por la mayoría de los costarricenses. Allá en el '89 compréndese, que Rafael Iglesias hubiese podido ingerir á las masas sus instintos combativos y belicosos, combatía la dictadura, la cadena, y el pueblo de Costa Rica lanza una ruidosa carcajada cuando le ve forjar otra cadena, peor, cuatro años como jefe de ministerio, cuatro años como Presidente impuesto y cuatro como Presidente reimpuerto.

Y los últimos cuatro años qué son? Lágrimas, sufrimientos, muertes, heridos, vejaciones; lo suficiente para que el pueblo de Costa Rica no permita jamás la vuelta al poder de cualquier hombre de quien se dice "es ambicioso". El proverbio ha cambiado "es ambicioso, llegará". Al concluir esos doce años, la Providencia y la razón, la razón y la Providencia hacen surgir la mano bondadosa de Cleto González Viquez, que tiende á Iglesias y su círculo el puente de plata. . . . A qué la venganza, á qué el rencor? El huérfano llora, no sabe vengarse, la viuda trabaja, ¡oh fondo cristiano de nuestro pueblo, yo te admiro! Pueblo generoso que perdona, solo perdona, no olvida.

Napoleón III, cuando veía desplomarse su trono, se dijo: "la guerra me salvará", pero cayó en Sedán. Iglesias quiso distraer la oposición y el disgusto de los costarricenses llevando parte del pueblo armado á la frontera y después de gastado uno ó dos millones de colones quedamos curados para siempre de esas aventuras andantes y á él se le descompono el sello, que es lo que debemos procurar se le descomponga á todo gobierno semejante; es la gran arma; la prensa, el rifle, solo son sus auxiliares.

Así, pues, no hay que alarmarse, el civilismo no obedece á ningún plan fijo, á ningún programa de ideas definidas, á ninguna necesidad social: su alma máter es la ambición de un solo hombre, talvez bien intencionado, talvez bien arrepentido de los

terribles medios que empleó, en sus doce años, pero siempre ciego, obsesado, poco más ó menos diciendo lo siguiente: "para conseguir el bien preciso es derramar sangre". . . . ¡Oh duplicidad monstruosa de ese cerebro, por un lado exclamando "yo soy el católico cristiano, venid á mí los curas," y por otro lado sosteniendo el principio opuesto á lo predicado por el fundador del cristianismo!

Y en fin, cual es el programa del civilismo?

No lo hay.—El pueblo de Costa Rica se atiene, pues, á lo pasado, y lo reprueba.

No sabemos en qué fuente se inspira el señor Iglesias para sus actos é ideas de gobierno, más dé seguro que son retrogradas, ciego ante la realidad; bajo el gobierno del señor Esquivel poco más ó menos y bajo el Gobierno del señor González Viquez sin el más y sin el menos, el pueblo de Costa Rica ha vivido tranquilo, sin revueltas interiores ni exteriores, sin palo sin muertes, ¡é iríamos á volver á los tiempos de zozobra, de inquietud y de humillación!

Que Esquivel y González Viquez no han hecho Teatro? Para qué? ya hay uno, y de dónde salió, de la munificencia del señor Iglesias, de su genio financiero? Nó, de los restos de la opulencia de los cafetaleros.

Y en cambio, el nuevo Lazareto, la Penitenciaría, la Biblioteca, el Hospital, qué son? La caridad contra el lujo!

¿Qué no han hecho el ferrocarril al Pacífico? Lo han continuado y si el Presidente Guardia ha sido criticado por lo caro de sus 40 kilómetros, cuántas más críticas no han sido hechas al señor Iglesias por lo hecho por él en el Pacífico.

Que el Taión de Oro—cierto, un beneficio que apenas compensa el aumento de mitid al costarricense por los derechos de importación y la pérdida de tres millones en los rieles que van á Limón.

Convénzase señor Iglesias: Costa Rica ya está civilizada, su valle central puede figurar en muchas regiones civilizadas de la Vieja Europa y de la nueva América; la vara de membrillo, siempre innecesaria está por demás.

Este es el error del señor Iglesias: creer á su pueblo en tal estado de atraso que el despotismo es necesario.

No: San José, las ciudades, las villas, los campos cultivados, todo, todo, hasta el fenómeno (para él) del Nacionalismo y el Republicanismos, antiguos adversarios, y hoy unidos para combatirlo, todo, todos le dan un solemne mentís.

Carlos Gutiérrez U.
Abril de 1909.

CONFESIÓN DE RAFAEL AL PADRE VALENCIA

Padre.—Ven querido hijo, arródate, pide el perdón de tus pecadillos y ofrécele al pueblo tu firme propósito de enmienda: así lo exige la política.

R.—Pero padre: si el pueblo sabe que yo nunca he podido transigir con estas cosas, que el catolicismo ha sido siempre el blanco de mis iras, y me conoce tan bien que, en las actuales circunstancias, hasta las viejas de Escasú me apedrean.

P.—Precisamente por eso, es necesario hacerlos creer que eres un con-

vertido: que tus sentimientos anticatólicos han desaparecido y que hoy tu corazón es todo amor y dulzura. Ve cuánto he logrado yo con este sistema! Ten por cierto, hijo mío, que el inquisidor, siempre debe disfrazarse con piel de oveja, ó lo que es igual, con hábito de fraile.

R.—Para llegar al Poder otra vez, estoy dispuesto á todo: mi ambición me exige emplear todos los medios posibles: dispón de mí, sapientísimo fraile: pero una vez llegado á la tan querida Presidencia, no me exijas nada de estas cosas, pues yo sabré entenderme de otro modo con ese estúpido pueblo.

P.—Si hijo de mi alma, ven, que

el tiempo pasará acordado de que esos jimenistas son muy malditos y arriesgamos á que nos cojan la cabulla.

Reza el yo pecador y confiesa tus pecados.

R.—Yo pecador me confieso como al prójimo. . . .

P.—No hijo, así no es.

R.—Yo nunca he sabido eso... ¡ten buena burra me has montado!

P.—Bueno, bueno: dejemos esa formulilla y adelante.

R.—Acúsome padre que, cuando yo era Carrucho el vendedor de guano con gavilana, procuré enredar al obre... gre, para que, cayendo de suave me entregara la Presidencia.

P.—No hijo, eso no es pecado, si debe preocuparte. ¡No vez el ejemplo que te doy? Yo busco un Candidato suave que, una vez en la Presidencia premie mis servicios aunque sea con la mitra de arzobispo. Amigo mío, el negocio es permitido, sean cuales fueren los medios que en él se empleen.

R.—Gracias Padre. Acúsome señor, que cuando fui postulado por primera vez Candidato, para tener un pretexto que me permitiera suspender las garantías, ponerle grillitos y darle unos golpecitos de vara a los electores de la Unión Católica, mandé á un fulanito á engatusar á un tu colega para levantar una revolución en Grecia y... ¡Ave María purísima! en ella perecieron varios hombres que, aunque honrados, fueron intantos al no fijarse en las armas y cartuchos que se les daban. Los fantasmas de esos hombres me persiguen noche y día.

P.—¡Que sencillo eres! La noche de San Bartolomé fué más espantosa. Más crímenes cometió Felipe II á nombre de la religión en los tiempos inquisitoriales. Eso no vale la pena. Aunque agotes todas las candelas existentes en San José ofrécele una, á cada una de tus víctimas, todas las noches, y verás como te dejan en paz esos fantasmas.

R.—Una vez en el Poder, hice girones la constitución porque estorbaba mis propósitos: los fondos públicos se esfondaron publicamente; los hombres que se opusieron á mi voluntad, perecieron, unos en el destierro y otros en manos de mis arcángeles: por unos jarrones de Sevres, una medalla de oro y el título de Caballero de la Legión de Honor, vendí el territorio de Talamanca. Llevé á efecto varias empresas para repletar algunas bolsas, teñí de sangre el suelo de Santo Domingo; hice otras cosas. . . en fin, la sombra de la miseria y la desolación cubrió el territorio de mi patria y, espantado ante tanto horror, busqué mi tranquilidad en el célebre pacto que me permitió legar á Chon el esqueleto de mi patria, adendada hasta las tripas. ¡Ah! Padre, son tantas y tan espantosas mis acciones, que no es posible recordarlás sin aterrorizarme de ellas.

P.—Santa y Casta paloma! Llamas crímenes, lo que nosotros juzgamos pecadillos veniales. El gobernante no necesita de Constitución. Hiciste bien al echarla á rodar: yo, cuando las circunstancias me lo exigen, hago por olvidar los Evangelios los Cánones y á sus autores. Para llegar á un fin, no se repara en los medios. Has obrado en un todo con lo que yo pienso y practico. Los hechos ocurridos en cierto salón doctrinario no son una prueba de que participamos de las mismas ideas? Las sociedades que formo con visos de católicas, ¿no están probando que somos de igual temple en cuanto á moralidad? Déjate de temerillos: fingete católico convencido: sigue mis consejos y llegarás á ser considerado por este pueblo, como

un verdadero Mesías. Si en tus pasadas administraciones te hubieras puesto en acuerdo conmigo, á estas horas serías el monarca dominador del pueblo majadero, y yo el Príncipe de la Iglesia. Pero no es tarde aún: olvida á esos santos escritores del catolicismo que no saben lo que se pescan ó por lo menos están pasados de moda. Con nuestra política llegaremos al Poder y entonces... que viva la Inquisición!

R.—¡Ay Padre! bien hice al suponerle el único confesor capaz de devolver la tranquilidad á mi apocado espíritu.

P.—Bueno: bueno: date por abuelto de todo; y en lo sucesivo, apenas oí as las campanas, corre á la iglesia mas cercana: reza el Rosario con todos tus diablos rojos y en todos tus discursos usa el nombre de Dios y aquello de moralidad política. Yo te ayudaré poniendo en conocimiento de las viejas beatas, que ya estás convertido: que el hijo pródigo está con nosotros.—Adios no te olvides de la mitra ofrecida.

Pilatos
(De El Rayo.)

ENTUSIASTA REUNION

Las minas Tres Amigos,—Boston y sus alrededores,—Jimenistas republicanos.

Señor Dn.
Héctor Guevara S.
Puntarenas

Estimado amigo:
El domingo 2 del presente á las 7 p. m. tuvo efecto una reunión jimenista en mina Boston. Que reunión mas hermosa! Asistieron á ella sin previa invitación, los simpatizadores de nuestra causa, en cantidad respetable por su número y calidad.

El lugar destinado al efecto que dió cabida á tanto al honrado habitante de las entrañas de la tierra, como al empleado de alta categoría, presentaba un aspecto fascinador. Al abrirse el acto aquella muchedumbre prorrumpió en vitores entusiastas al ilustre candidato Lic. Jiménez y á su grande y sano partido. Luego, el joven artesano don Alberto Mata en uso de la palabra nos habla con sencillez y corrección sobre el estado adelantado alcanzado por otros países bajo el impulso de buenos gobiernos, y estableció un paralelo entre la Costa Rica de ayer, dominada por el tirano Iglesias, y la prospera y feliz de mañana gobernada por su hijo predilecto Ricardo Jiménez.

El joven Mata fué varias veces interrumpido en su alocución por los aplausos de la muchedumbre.

En la palabra sucedió á Mata, el caballero don Alejandro Chamberlain, quien conmovió á sus oyentes con una elocuente peroración en la que resplandecía el mas sano patriotismo. El señor Chamberlain dió lectura á una hoja suelta sobre la rica provincia del Guanacaste y un artículo de El Grito del Pueblo referente á la unión de las agrupaciones jimenistas de esa Ciudad.

Por último, habló don Julio Rodríguez trabajador incansable que ostenta orgulloso el emblema de su honradez: en su discurso no fué menos feliz que los antes dichos. Como estos, tuvo Rodríguez arranques patrióticos, sentimientos nobles. Nos habló con gran precisión, de los ocho años de esclavitud siendo muy aplaudidos en sus oportunas citas. Rodríguez, fué uno de las víctimas que sintió sobre sus espaldas, los latigazos de los sicarios de Rafael Iglesias, cuyas cicatrices escocen al hombre honrado al escuchar el nombre del violador de nuestra carta fundamental.

La nota cómica de la reunión fué la presencia de cuatro gatos civilistas, quienes para no ver ni oír el entusiasmo por la buena causa republicana, resolvieron poner un baile con marimba y guitarra. . . Pero esos señores fueron visto con el desprecio merecido.

Antes de concluir debo felicitar á los directores del partido aquí y á los buenos correligionarios por las muestras de acor-

drado patriotismo que acaban de dar.
Su afmo amigo.

Esteban Villegas M.

La Sierra, Mina Tres Amigos 5 5 1909

LA CARABINA DE AMBROSIO
O LA EMPRESA DE VAPORES

Vuelvo á la carga.
Dije en mi anterior artículo que las maquinarias de los remedos de vapores estaban en un estado pésimo, imposibles de ponerlas al servicio público sin correr el riesgo de que ocurra una desgracia.

Y es esto tan cierto que acabamos de ver al "Castro" pasar al "hospital" minutos antes de salir en viaje á Bebedero, porque se le rompió una pieza de su "organismo".

Si la descomposición ocurre en mitad del camino ya habrían tenido los señores pasajeros un buen rato de fastidio cuando no de peligro inminente, si el vapor queda á merced de las corrientes durante la noche.

Es de felicitarse en verdad, que el vapor se descompusiera antes de salir por lo que podría tocar á desgracias personales; pero merece la censura pública el incidente, pues es él hijo de las malas condiciones de los buques, de la tolerancia por parte del Gobierno y del indeferentismo con que la empresa mira al público.

Produce tristeza que los habitantes de estas regiones, que por fuerza de nuestros negocios tenemos que servirnos de la empresa, nos veamos en el caso de ser víctimas "inocentes" del descuido en que se tiene el servicio de vapores.—Y pensar que el Gobierno á sabiendas del peligro en que se hallan nuestras vidas, calla y no hace por donde remediar el mal, infunde aún más desaliento.

No está lejano el día en que en medio Golfo de Nicoya, de cualquier vapor "Castro" estalle su caldera y vayan los pasajeros á ser pasto de las fieras marinas. Esta desgracia todo el mundo la presiente, pero quien podría remediarlo no lo hace.

En esa tolerancia, cuál serán las miras del Gobierno? No queremos creer sea partidario de que muchos hogares se cubran de luto, porque ello será criminal, inclino á creer que en el Ejecutivo existe el deseo de favorecer á cierta determinada persona; favoritismo ese, que como á nadie se oculta redundará en perjuicio del público.

En años pasados con motivo de una queja, el Gobierno estuvo presto á enviar una persona para que revisara las maquinarias de los vaporitos y ordenó, además, que se alejaran del servicio público aquellos que no prestaran las seguridades debidas.

Hoy, los vapores se encuentran en peores condiciones, y sin embargo por ello no se preocupa el Gobierno.

Y no se crea que es porque nadie le ha llevado su queja al respecto, no tal bien saben "arriba" que "abajo" andan muy mal los vapores, pero no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Estoy seguro de que si mañana viene un enviado del Gobierno á revisar los vapores quedan estos eliminados del servicio público: con ello se perjudicaría á la empresa, claro está, y quizás por eso es que no quieren examinarlos.

Pero, será preferible dañar á muchos que á uno solo?

Según entiendo, el Gobierno está por velar por los intereses de una compañía, que por los intereses de sus genuinos representados.—¡Así es el mundo!

Mefistófeles.

CARTA ABIERTA
A GERARDO MADRIGAL

Me ha extrañado y mucho saber que perteneces al partido civil. En mi concepto eres un hombre sin dignidad desde el mismo momento en que te has afiliado á esa agrupación política, pues artesano alguno, sea panadero, carnicero ó tejero que porte la insignia roja merece tal concepto.

No recuerdas cuando en tiempo de Iglesias, nos aplicaron la ley de profilaxis como si fuéramos aves pálidas y nos obligaron á comparecer al registro cada ocho días para obtener la boleta de sanidad?

No recuerdas de cuantos otros atropellos fué víctima la clase obrera bajo la dominación de Rafael Iglesias Castro?

Por esto y otras cosas más, me parece que el hijo del trabajo no puede nunca prestar al civilismo el contingente de sus simpatías y que lo haga se hace acreedor al calificativo de hombre sin dignidad.

Quiero que me diga si es cierto ó no lo que afirmo, cualquier artesano de Puntarenas.

Ricardo Madrigal.

CASOS Y COSAS

El civilismo no ha vuelto á celebrar reuniones públicas.

En cambio, ha tenido consejos á puertas cerradas en secreto, en casa de una partidaria, para tratar de asuntos de los cuales, el pueblo, ese puñolo pisotado ayer por Rafael Iglesias, hoy agasajado por el mismo Iglesias, no tiene derecho á conocer, por que como dice un gremio de civilista extranjero, publicado en Puntarenas, que bienes y qué lincas pueda aportar á la causa la presencia en ciertos actos de lo que llaman chusma?

Y es por eso que el directorio civilista prescinde del poco pueblo á sus ordenes, al celebrar reuniones: y es por eso, que no se pone en conocimiento de sus pocos amigos de la chusma, las reuniones secretas, llevadas á efecto á manera de conciliabulo tenebroso, en lugares casi invisibles por la sombras de una arboleda, y cuando la atención pública está ocupada por las inmensas reuniones republicanas de jueves y domingos.

No comprende esa parte de pueblo que sigue á Iglesias, lo que significa no tomarle en cuenta, para tratar los asuntos de su causa?

Vea que se le desprecia, que su contingente no es debidamente apreciado.

Si no fuera así, á qué reunirse cuatro en secreto, para conocer de asuntos que tanto incumbe al hijo del rudo trabajo como al capitalista, al de la chusma como al aristocrático caballero?

Examine el pueblo el acto de celebrar reuniones en las que no toma el parte alguna; examine el porque, rodear del misterio los asuntos que como defensores de una misma causa les incumbe.

Y por último, diga el pueblo, que bueno puede hacerse en una asamblea misteriosa?

DE GOLFO DULCE

Casi la prensa en general se ha preocupado de este terruco; zona extensísima; rico emporio para todo gobierno, y de riqueza para el país; con estudios fehacientes de pareceres autorizados, y resuelto el Poder Ejecutivo debe favorecer esta extensión territorial.

Este pedacito territorial mantiene en sí; caucho, banano, cacao, bálsamo, vainilla, cañafistola, cocoteros, peñiballes, cera y multitud de magnificas raderas de construcción.

Todos estos productos sería explotables si la mano influyente del Ejecutivo no protegiera é individuos que como Tomás Rojas Alpizar han llegado como gobernantes de esta población con credenciales dudosas y que dicen venir autorizados por el Poder Ejecutivo para construir edificios,—destruyendo buenos para construir malisimos, que no tienen más que á favorecer amistades personales.

Por qué será que un Gobierno como el don Cleto González Viquez, que su inteligencia solo se preocupa por el interés de la República, no tiende su mirada en un lugar que será el porvenir de Costa Rica?

Queremos en Golfo Dulce una persona inteligente progresista y además que represente una nota instructiva y progresista.

Ya que nos proponemos por el bien de este lugar; hacemos recuerdos de una persona joven de aspiraciones republicanas que no dejó que desear, cuando estuvo de Jefe Político de este lugar. (Nos referimos á Paco Granados.)

Lástima que no se hagan las apreciaciones debidas á los jóvenes intelectuales

CON MUCHO PLACER

— 0 —
llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—PAGAMOS INTERESES—en cuenta corriente al 6 0/0 anual. En depósito fijo: á 5 días 7 0/0; á 1 mes 8 0/0; á 3 meses 9 0/0; á 6 meses 10 0/0. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PÁGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extranjera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 0/0 anual.—Verifiquemos todo género de operaciones bancarias.—CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES

[c 1.250.000-00]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ
BANQUEROS

GALERIA FOTOGRAFICA
DE

FELIX E. ROMAN.

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10.00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. \$ 7.00.—Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. \$ 3.50.

Iluminaciones se cobran conforme al tamaño. Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

ZAPATERIA PARIS

— 0 —
LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE FORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MOTERIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA. CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO

Bajos de la casa de Pepino de 1 á 4 p. m.

ARTÍCULOS FINOS
DE SEDERÍA

vendo muy baratos á precios sin competencia. en Santa Cruz—Guanacaste. Leovigildo Acuña.

lidades costarricenses.....

Golfo Dulce es un lugar de verdadero puerto de mucho interés para Costa Rica, y es por esto que exitamos al Supremo Gobierno para que le conozca y así mejor aprecie las razones que en esta correspondencia dejamos expuesto.

Varios Vecinos

CRONICA

Nueva Empresa

En breve quedará establecida una nueva empresa de transportes marítimos en el Golfo de Nicoya, de la cual es nuestro amigo don Francisco Guido activo empresario.

Por el momento, don Francisco cuenta con el vapor Chira, despues, nos dicen que tendrá una buena flotilla compuesta de cuatro embarcaciones, y, además un magnifico taller mecánico, mentado á lo moderno.

Tanto una cosa, como otra, llenan necesidades y beneficiarán al público, por lo cual felicitamos al amigo Guido, deseandole buen negocio.

Acto vandálico—Jimenistas heridos por civilistas

Hoy temprano se recibió en esta ciudad noticias referente á un escándalo promovido en San José por los civilistas.

A fin de enterar al público de las hazañas de los del bando rojo obtuvimos dicho parte, el cual reza en los términos siguientes:—A Miguel H. Céspedes—Cen motivo del paseo de Iglesias á San Juan, hubo al regreso muchos encuentros entre el civilismo ebrio y provocador y los pacíficos jimenistas que los veían pasar.

Los primeros armados y respaldados por la policía hirieron veintitrés de los

segundos, sin ser molestados por la autoridad, antes bien, al jimenista que caía lo levantaba un garrotazo de los de la de orden y seguridad.

No hay idea de los abusos que ha presenciado San José.

Manuel Castro Quesada.

Por exceso

de material no damos en el presenta número cabida á la crónica detallada de la excursión política efectuada el sábado á Chomes.

La reservamos para el número de el miércoles.

Hoja suelta

Hemos recibido en hoja suelta la carta que el Pbro. José Daniel Carmona dirigió al Director de "La República" negando ser cierto la especie de que pertenecía al civilismo.

El padre Carmona digno apostol de nuestra religión, no "absuelve" á Rafael Iglesias de sus pecados políticos, y por tanto no le presta ni le prestará su contingente.

Saludo

En el tren de hoy en la mañana regresó á Puntarenas nuestro particular amigo don F. de P. Amador en compañía de su señora esposa.

Mucho gusto en presentarles nuestro atento saludo.

De paso,

Para San José tuvimos el gusto de saludar en Puntarenas al Lic. don Antonio Alvarez Hurtado actual Gobernador de Guanacaste.

Incumplimiento

En el pte. 1.º no hemos podido cumplir dando publicidad á todo lo anunciado en la pizorra, porque nos hemos visto repletos de material. Pero prometemos dar en el próximo número las notas de más actualidad como son los últimos abusos de la policía de orden y seguridad y el allanamiento de la casa de una persona honrada.

EL RAYO SE VENDE AQUÍ

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios por perlas y objetos indígenas de oro.

...ceno, arrancó al auditorio nutridos y es-
trepitosos aplausos que con sus palabras
llenas de fuego y entusiasmo vibraron en
la convicción de los que le escuchába-
mos.

Filadelfia está de plácemes y yo me
rio de los torpes de que le hablé ante-
riormente.

Sara Piquí.

Mayo 8 de 1009:

La opinión del país

La proporción en que se hallan
repartidos jimenistas y civilistas en
el Congreso, es justamente la propor-
ción que hay en el país. 27 Diputa-
dos jimenistas aumentados en uno
con el retiro de don Juan Bautista
Quirós, y que lo más natural es que
sean aumentados por lo menos con
cinco de los seis del muerto partido
valverdistas, contra 7 civilistas, dismi-

nuidos á seis al ocupar su puesto el
Diputado Alfaro, en reemplazo del
Diputado Quirós, es proporción justa
de la fuerza de los dos partidos.

Y es que como lo hemos dicho ya,
la causa del señor Jiménez es hoy
una causa nacional, en la que sino
forman personalidades de mérito co-
mo el señor don Federico Tinoco, es
por sus afinidades y lazos de fami-
lia con el señor Iglesias, y así de los
demás.

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, ven-
de todas las valiosas propiedades que
tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pintan
calva.

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios, por per-
las y objetos indígenas de oro.

GUERRA & GUERRA

— 0 —

Sucursal de la fabrica de Calzado de Bertheau y Cia.

Venden al precio corriente de San Jose

Se atienden ordens por correo

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran
variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin com-
petencia.

LIBRERIA DE PUNTARENAS

Proximamente se abrirá al servicio público la Librería de Pun-
tarenas, donde se podrá encontrar todo lo concerniente al á útiles de es-
critorio y papelería de escuela. Los precios serán al igual de San José y
se atenderán ordens por correo.

En la misma "Librería de Puntarenas" se encontrará un buen surtido
de Cigarrillos de los que directau ante importa para el consumo del país
acreditada cigarrería "El Progreso" de Jorge Hun & C.

BARBERIA ASEPTICA
Martin Calderón
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reune
las condiciones higiénicas necesarias pa-
ra infundir entera confianza á su nume-
rosa clientela. Además del aseo y pre-
cios sin competencia, la amabilidad de
su propietario y de sus oficiales, como
también el trabajo á la última moda,
hacen de esta barbería el único centro
en su género preferido por la gente de
gusto. Acudid y os convenceréis.

(CERVEZA RICHMOND)
La mejor por ser hecha de malta
y lúpulo únicamente, y por ser en el
país la única esterilizada después de
embotellada. No causa dolor de es-
tómago ni diarrea. No se altera en
climas calientes.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ
Alquila cuartos y casas ventiladas
á hombres solos y familias.
Acepta casas en arriendo.

LAS DOS AMERICAS
Revista mensual ilustrada. Suscripción
anual un dólar adelantado.
Agente general,
HECTOR GUEVARA S.

SOMBRERERIA UNIVERSAL
ROBERTO MAROTO
San José Costa Rica

Recientemente establecida en la ca-
sa de don Telésforo Alfaro, Avenida
Central, ocupada por el Dr. Friis, fren-
te á la Sastrería de Expósito. Ofrece al
público un variado surtido de hormas
último modelo. Trabajo esmerado, pre-
titud y baratura. Precios en provincias
igual á los de San José.
Se sirven ordens por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA
La preferida de la sociedad josefina
Precios sin competencia. — En vío
por correo á todas partes de la Re-
pública.

SASTRERIA
DE RICARDO MUÑOZ
Renovación constante de casimi-
res ingleses y franceses. Precios má
bajos de plaza. Puntualidad en la
entrega de las obras. Este taller
cuenta con los mejores operarios de
San José.

SABATINO
El zapatero chic de la gente ele-
gante. — Lema: bueno, bonito y ba-
rato.

Hotel Internacional

— D E —

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos
especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese es-
tablishment todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á
discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés,
farnés y hasta italiano.

La Istmena

Surtido completo en proviciones de primera necesidad, frescas
y baratas.

Alambre delgado superior calidad, Wisky & & y está para
llegar cervezas, vino, kola y demás licores para cantinas. No ol-
vidar que compro Perlas y demás productos del país. Pago los
mejores precios de plaza.

SALVADOR ARAUZ.

Puntarenas, abril 14 de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas
— D E —

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel"
(Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15
el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy es-
pecialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGS PATENTED

Recetario del Dr. Francisco Rucavado: despacho diario de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 5 p. m. — Las recetas son exclusivamente preparadas con
gran cuidado por el propietario.

SOMBREROS DE FIELTRO

Ofrezco un gran surtido; varias
firmas, precios y clases. — Sirvo ói-
denes por correo.

TOMÁS VALVEDE.—San José

GUERRA Y GUERRA
Sucursal de la fábrica de calzado
de Bertheau & C^o—Venden al pre-
cio corriente de San José.—Se atien-
den ordens al por mayor.

GABINETE ELECTRO DENTAL
MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisco de Bios

de 7 á 11 a. m. y de 12 a 4 p. m.